

## Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

# Ingreso de México a la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI)

15 de octubre de 1993



I 15 de octubre de 1993 México ingresó como Estado miembro de pleno derecho a la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI). No obstante, fue hasta junio de 1998 cuando suscribió el convenio que permitiría el inicio de labores en la capital del país.

"Nuestros objetivos, entre otros, son impulsar prácticas que promuevan la universalización del derecho a la educación, así como la mejora de la calidad y de la equidad educativa".

Programa de la OEI

El 26 de octubre de 1949 realizaron el primer

congreso Iberoamericano de la Educación en Madrid, España. El propósito de las personas asistentes consistía en fundar un instrumento de cooperación multilateral en la región. De esa manera nació la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI), un organismo internacional de carácter gubernamental para la cooperación entre los países iberoamericanos en el campo de la educación, ciencia, tecnología y cultura. A partir de ese momento la OEI ha



## Comisión Nacional de los Derechos Humanos

# Secretaría Ejecutiva

buscado consolidar el desarrollo científico-técnico desde una perspectiva social con beneficios para la ciudadanía.

#### **Tiempos recientes**

Actualmente la OIE ha registrado 335 proyectos activos que benefician a más de 20 millones de personas, esto representa casi 60 % del sector de la educación y formación profesional.<sup>1</sup>

En la actualidad, la sede central de la Secretaría General de la OEI está en Madrid, España. La organización cuenta con 23 países miembros: Andorra, Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Guinea Ecuatorial, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, República Dominicana, Uruguay y Venezuela. Además, hay 19 oficinas regionales en varios de ellos, como es el caso de México.<sup>2</sup>

A partir de 2018 establecieron un plan de trabajo a fin de cumplir la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en especial el número 4: Educación. En este sentido, la OEI abarca proyectos educativos desde el nivel inicial hasta el nivel superior; tiene programas de formación técnica, profesional y de alfabetización para personas adultas. Asimismo, enfatiza la consolidación de la calidad educativa respecto a la investigación, evaluación y labor docente, todo ello a favor de impartir una educación inclusiva.

#### México y la OEI

Desde la firma del convenio hasta la actualidad, el gobierno mexicano ha suscrito 307 convenios y alianzas con distintas entidades, empresas y organismos. Mediante estos pactos han llevado a cabo 386 proyectos, beneficiando a más de 334,000 personas mexicanas. En el desarrollo de las actividades participaron 1,433 especialistas, quienes han ofrecido información gracias a su experiencia en los ámbitos de la educación, ciencia, cultura y derechos humanos.<sup>3</sup>

En 2023 en México se desarrollan 24 proyectos que están beneficiando a cerca de 4 millones de personas. Por otro lado, siguen pactando otros acuerdos. Por ejemplo, el 20 de julio la OEI y el Instituto Hidalguense de Educación firmaron

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup>OEI. "Proyectos", https://goo.su/YKODQ9

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> OEI. "Sobre la OEI", https://goo.su/AKk0iN

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> OEI. "Oficina de la OEI en México", https://goo.su/z6gnLYO



### Comisión Nacional de los Derechos Humanos

# Secretaría Ejecutiva

un convenio de colaboración en beneficio de la comunidad educativa de Hidalgo, con el propósito de difundir programas y actividades educativas relacionadas con los derechos humanos en el estado, entre ellas seminarios, talleres o actividades similares que fortalezcan la política educativa estatal.<sup>4</sup>

Otro caso sucedió el 21 de agosto de este año: una empresa telefónica y la OEI firmaron un convenio con el objetivo de coordinar esfuerzos y promover, implementar y difundir actividades educativas desde el nivel básico hasta el nivel superior; actividades asociadas con la educación, la ciencia y la cultura en general, para contribuir al desarrollo social y educativo de México.<sup>5</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> OEI. "La Organización de Estados Iberoamericanos y el Instituto...", https://goo.su/uUAep

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> OEI. "Fundación Telefónica...", https://goo.su/pcsPp